

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

REDACTOR. José M^o Sanchez G.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

ADMINISTRADOR. Antonio Lehmann.

Hec est victoria que vincit mundum, nides nostra.
1^o Joan V, 4.

San José, miércoles 14 de Octubre de 1896.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Mat. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, SUR, NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos:

MR. A. JORETTE, rue Caumartin, 61.

CONDICIONES.

Suscripción por un mes \$ 1-00
Número suelto del día 0-10
" atrasado 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.
PAGO ANTICIPADO.

CALENDARIO.

OCTUBRE, Este mes tiene 31 días

Miér. 14.—San Calixto, papa, mr., santa Fortunata, vg. y hermanos, mrs., san Evaristo y san Gaudencio.

"LA UNION CATOLICA."

La Moral independiente.

La francmasonería ó el liberalismo, para desvirtuar el cargo que justamente se le hace de pervertir los espíritus y corromper los corazones de los educandos en las escuelas oficiales, cuya dirección ha usurpado el *Estado moderno*, suele proponer á los educadores públicos, programas de una cosa que llaman *Moral independiente*, es decir, *Moral sin religión*, sin Dios, ó al menos sin el Dios personal que ha revelado y ordena que se practique la Religión Cristiana.

Absurda es tal pretensión. Moral sin religión es moral trunca. Semillante á un código de donde se eliminan las penas contra las autoridades delincuentes, la Moral sin religión corta el capítulo de los deberes para con Dios, ó los reduce á un naturalis-

mo que rechaza el sabio Autor de la Revelación.

Moral sin religión, es moral decapitada, es cuerpo sin vida, un cadáver ó un muñeco. Un diputado propone que las leyes se publiquen sin firma de legislador.—Loco—gritan todos—¿qué autoridad tiene tal ley?—Locura es pretender que el código del género humano llamado "Moral," no tiene un Legislador que ordene su observancia.

Descorazonada, exangüe es la moral sin religión. Un padre conscripto, compadecido de los penados criminales (no de sus víctimas inocentes) dice: Señores: los adelantos de la civilización moderna, exigen que sean abolidos los sufrimientos de los pobres criminales (aplausos en la izquierda); propongo, pues, que de nuestros códigos se elimine toda la parte penal. Basta que se indique á los ciudadanos que se abstengan de matar, de robar, de calumniar; no es menester asustarlos amenazándolos con las terribles penas de los códigos penales, restos de retroceso, sombras del anterior oscurantismo. (*Bravo!* vivisimos y nutridos aplausos. *¡Que sean abolidas las penas!* gritan de la barra izquierda, oyéndose voces, y viéndose rostros de gente que ha saboreado el clima de San Lucas).

—Insensatos!—claman los diputados y no diputados honrados y juiciosos—¿Qué es de un código sin penas, sin sanción alguna? Nos vamos á exponer á la irrisión de todo el mundo. Un código sin sanción penal, es una colección de consejos; pero de los consejos y de los sabios consejeros se burlarán los malvados. Pues mayor insensatez es quitar de la moral los dogmas de la inmortalidad del alma, de los premios y penas eternas. Los consejos morales escúchalos con gusto el

alumno como quien oye una linda pieza de música; pero se acabó la clase, se acabó la música.

Filósofos aun incrédulos, hombres pensadores, aunque á veces extraviados, pero no destituidos de sentido común, confiesan paladinamente que no hay moral tan pura, tan elevada, tan santa, como la moral cristiana, la moral del Evangelio; y si no reconocen á Cristo por Dios, acatan la sabiduría extraordinaria de sus morales enseñanzas. Y nuestros pigmeos pedagogos, impuestos por la fuerza de las bayonetas, no permiten que en los colegios ó liceos superiores se enseñe la moral que civilizó el mundo, la doctrina que la Sabiduría eterna trajo de los cielos para hacer á los hombres virtuosos y felices! ¡Ingratos, estúpidos, crueles! Perdeos vosotros, masones, en buena hora, y perded si así os place á vuestros infelices hijos; pero respetad la conciencia, la religión y los derechos de tantos niños de tantos padres de familia, que ningún daño os han causado para que les hagáis el peor de los males!

Mas en vano no dirigimos á los que al alistarse en tenebrosa secta abjuraron de su religión y hacen profesión de perseguir al Dios que salvó al mundo. ¿Qué podemos esperar de quienes doblegan su espíritu y su cuerpo bajo la autocracia del antiguo homicida del linaje humano?

Quiera Dios que estas declaraciones y protestas tengan eco en quienes pueden remediar tamaño escándalo, esto es de la

Moral independiente

y repararlo entronizando la santa

MORAL DEL EVANGELIO.

Cantón Carrillo, en el Guanacaste

Ocupado constantemente en asuntos delicados, me había sido imposible hablar de lo que llamaremos hermosuras naturales, principalmente de las del gran río Tempisque, las que no pudiendo ocultar por más tiempo, doy de ellas al presente una breve idea.

Una de las cosas que más cautivan al hombre, es el viajar por regiones desconocidas, y hé aquí por qué constantemente, abandonando el suelo natal, se ve á multitud de personas recorrer la América del Norte y luego las populosas ciudades de la Europa. Grande y muy hermoso es este pensamiento, mayormente si se pone en práctica; mas si atentamente observamos este vehemente deseo, caemos en cuenta que un error casi general es el que todos cometen; no por el deseo de conocer y aprender en la civilizada Europa; no; sino porque yendo sólo en pos de esas ciudades, se deja, se olvida y hasta se desprecia el conocer su propio país y el resto de la hermosa y simpática América. Observad tan sólo al europeo al venir á esta tierra de bendición. Leed en su semblante al recorrer nuestras campiñas, y seguid sus pasos después de uno, tres, diez años, ¿qué observáis? que aquél, extranjero hace pocos años, es hoy un compatriota nuestro, que ama, que goza, que llora, y hasta muere por defender aquel pedacito de tierra americana en donde por primera vez desembarcó. ¡Ah! Si nosotros pensáramos como el europeo y aprendiéramos la lección que nos da, no se diera el caso repetido de envidiar

FOLLETIN.

BREVE HISTORIA

DE LA

Revolución Francesa en 1789.

(Continuación).

En París, cerca de doscientos eclesiásticos, entre obispos y sacerdotes, fueron encerrados en la iglesia del Carmen, en donde esperaron durante algunas semanas la corona del martirio. Este tiempo lo pasaron ocupados en ejercicios religiosos, y animándose mutuamente á morir por su fe. Entre todos era digno de admiración el venerando y anciano Arzobispo de Arlés.

El día 2 Septiembre de 1792 fué designado para la ejecución. Después de la comida, parte de los eclesiásticos había ido al jardín del antiguo convento, parte había quedado en la

iglesia para orar, cuando unos veinte verdugos penetraron en el recinto. Dirigiéndose al jardín, encontraron al venerable Arzobispo de Arlés. Uno de los asesinos le parte el semblante con su sable; el Arzobispo cae por tierra, luego otro asesino le atraviesa el pecho con tal ímpetu que no pudo retirar el acero. Entre tanto acometen á los demás sacerdotes que estaban en el jardín; unos son muertos á balazos, otros con picas y espadas.

Otros verdugos se habían arrojado sobre los que se habían refugiado en una capilla cercana. Apuntándoles á través de la reja, los derribaban á balazos, cuando de repente llegó la orden de juntar en la iglesia á todas las víctimas que habían sobrevivido. Hubo entonces un momento de descanso, durante el cual los verdugos afilaron sus espadas en la mesa del comulgatorio, á la vista de los que iban á ser

sacrificados. Se formó en seguida un tribunal de ejecución: un comisario llamaba las víctimas por su nombre, y las hacía salir de dos en dos. Estos eran recibidos en la puerta y despachados al grito de "viva la nación." Hachas, picas, sables y fusiles servían de instrumentos para esta horrible ejecución, y mientras los verdugos porfiaban por herir y matar, las víctimas daban gracias á Dios. Unos miraban con ojos de compasión á sus asesinos, otros repetían las palabras de Jesucristo: "Señor, perdónales, porque no saben lo que hacen."

Uno de los obispos, herido ya de un balazo en la pierna, cuando fué llamado, contestó: "No rehuso morir como los demás, pero veis que no puedo caminar." Lo alzan y conducen á la puerta, en donde fué inmolado.

El viajero que visite París, puede ver en la iglesia del Carmen el paví-

mento y las paredes teñidas de la sangre de aquellas víctimas.

Idénticas matanzas de sacerdotes se repitieron aquel mismo día en otras iglesias de París, y las provincias imitaron el ejemplo de la capital.

Los institutos religiosos tuvieron la misma suerte; la revolución los suprimió, expulsando de sus asilos de caridad y piedad á las pobres, religiosas, para enviarlas á la guillotina.

Un día resonó en las calles de París, hasta entonces teatro de las vociferaciones y clamores de la revolución, el piadoso canto del *Magnificat*, cantando por una comunidad de cuarenta religiosas que eran conducidas al cadalso. Las voces disminuían al paso que trabajaba la guillotina: finalmente se apagó la última, cuando subió después de todas la superiora y madre de aquellas víctimas puras é inocentes.

(Continuación.)

la suerte de un recién venido, pobre hoy y acudado mañana.

Pero, en fin, dejando á un lado toda ajena reflexión, concretémonos á dar un paseo de recreo por el Guanacaste, partiendo de Puntarenas. ¿Qué observamos al salir? Una hermosa población, una bella ciudad marítima en constante movimiento, no obstante haber bajado algo de su anterior grandeza. La ciudad de Puntarenas, calurosa, es cierto, pero refrescada por la brisa del Océano, poblada toda ella de lindas palmeras, hermoseedada por multitud de casas de dos pisos, con una población considerable y el auxilio de buenos y elegantes almacenes, es para el Guanacaste como el nudo que le une con el interior, con la América y con la Europa.

Embarcado el visitante en los vaporcitos que parten con dirección al Guanacaste, se ofrece allí el mar con toda su majestad y grandeza, no viéndose á lo lejos sino algunas islas y la costa. Caminando y esperando salir de las curvas que ofrece la interminable costa, se llega por fin, después de cerca de 4 horas de navegación, á la isla de Chira, famosa en otro tiempo por sus guerreros indígenas. Pasado este punto, se tiene á poco, ya más cerca, la tierra que indica venir unidos todos los ríos que desembocan juntos en el Océano á la manera de un brazo de mar. Este bello panorama tiene semejanza á la salida de las aguas del río Nilo ó las del gran Amazonas. No comparo fielmente al Tempisque con esos ríos en caudal de aguas, porque sería caer en un error garrafal; pero sí me sirve para comparar, porque este Tempisque es de los ríos excepcionales. Es inmenso. Se camina ya sobre sus aguas y aun se duda si será el golfo. Recostados sobre la baranda del vaporcito para observar la multitud de enormes lagartos que se ven á través en todas direcciones y á la manera de troncos de madera, pasa uno desapercibida la proximidad aun mayor de las riberas que en esos momentos comienza á atraer las miradas de todos. Impresionados agradablemente y admirados al contemplar tantos y tan grandes animales, se pasa á la mayor admiración por la presencia del río que, como jugando al escondite, se oculta en una y otra dirección, ora formando curvas, rectas, espirales, en una palabra, se le ve que viene serpenteando de una manera admirable. Anchísimo como es este río y variado por sus cambios repentinos, ofrece una fiera belleza que es la de sus corpulentos y copudos árboles en número incontable. Ofrecese á la vista tal panorama, tan bello y de un color verde oscuro, por lo denso de esos bosques y de una feracidad tal, pues muchas de sus ramas se inclinan hacia el agua tan graciosamente, que los viajeros se prestan sus anteojos gemelos y algunos sacan su lápiz para hacer sus apuntes de viaje; otros cantan, y algunos disparan sus revólveres contra los lagartos ó los monos que saltan de rama en rama, y hasta para tener el placer de ver caer siquiera una garza de las que por miles, se posan sobre los más altos árboles de la ribera, que se asemejan así á los cafeto en flor. ¡Ah! Al ver correr ese inmenso río y presenciar al maquinista que trabaja por torcer á cada momento el timón, evi-

tando un choque en ese laberinto de vueltas; al respirar el aire puro de esos bosques vírgenes y embalsamados, y al reflexionar en las bondades del Criador, no puede uno menos que traer recuerdos dignos de un inspirado poeta cristiano. (Sólo el culpable descuido puede ser la explicación de no existir una pintura, una fotografía ó alguna bella composición poética de estos lugares).

Las observaciones anteriores no se refieren sólo á la entrada del mar, sino que siguen en todo el curso del río, y son tan abundantes y tan variadas las pintorescas vistas, que he sentido en el alma no tener una máquina de fotografía para sacar unas veinte, y esto sólo entre Filadelfia y Palmira.

2º

El Gardumen.

Gardumen es llamado aquí al ejército de pececillos como la sardina, que en los meses de Octubre y Noviembre caminan de abajo hacia arriba, esto es, hacia el nacimiento del Tempisque. Jamás había yo presenciado maravilla igual, y esa es la razón de anotarlo y que es de la manera siguiente: á un lado y otro de la orilla del agua, se ve caminar despacio y en un orden acompasado, filas paralelas compuestas de 30 á 40 en fondo, como las escuadras de una milicia y tan unidos que apenas dejan lo necesario para ir nadando. Este orden y marcha dura los meses indicados, caminando á toda hora y hasta el punto llamado Salto de San Miguel, distante de Palmira como 1½ legua, detención que hacen por haber allí una pequeña cascada que entorpece su marcha de avance.

3º

El Salto de San Miguel.

Descrito el notable aumento de pececillos y vistolos caminar, se pregunta uno: ¿qué ocurre allí? La muerte ó sea el lugar destinado para alimentar á otros seres. Sabido como es que el río Tempisque tiene grandísima abundancia de lagartos y millares de garzas, cuervos, alcatraces, patos, pájaros, etc., etc., por instinto se juntan allí, no sólo estos animales, sino muchos otros, difíciles de apreciar en colores, variedad y tamaño, que vienen periódicamente á la cita; así que el punto de San Miguel es en el que se puede obtener una colección riquísima de variados animales y en una abundancia tal que sólo se puede admirar, mas no contar. Un fotógrafo en estos momentos, sacaría aquí un cuadro propio para mandar á una exposición. Advierto que esto se considera por los que saben apreciarlo, como una maravilla de la creación.

JUAN PAZ SOLÓRZANO,
Presbítero.

GACETILLAS

Condecoración.—El señor Presidente de la República, según leemos en *La Gaceta* del domingo último, acordó "aceptar la Gran Cruz de la Real Orden del Mérito Militar que le ha conferido S. M. la Reina Regente de España."

Biblioteca de Cartago.—Por renuncia del señor don Luis P. Jiménez, ha sido nombrado Bibliotecario el señor don Nicolás Casasola.

"Colonia Cubana"—Para Inspector en Nicoya ha sido nombrado don Enrique Loynaz Arteaga.

El Teléfono.—Debido á haberse uni-

do los alambres de la luz eléctrica con los del Teléfono, varios aparatos de éste han quedado inutilizados y se ha impedido por consiguiente el servicio telefónico. Se dice que las pérdidas son de alguna consideración. Descamos que pronto sea reparado el daño, y para lo futuro se eviten semejantes trastornos, que pueden traer graves consecuencias á la población.

"El Pabellón Español."—Oímos que esta estimable colega, órgano del Centro Español en esta capital, ha sido suprimido, lo cual sentimos.

El Centinela.—Hemos oído que un periódico de este nombre ha comenzado á publicarse en esta capital; pero aun no hemos recibido su visita.

Al Señor X.

Recibí el número 17.

LA PRESIDENCIA DEL CONSEJO CENTRAL

Librería Española.—No estando aún terminado el arreglo de la tienda de la Librería Española, sigue la rebaja de 50 % en todos los libros y demás útiles.

Los amantes y aficionados á la literatura están de enhorabuena, en dicha librería se surten de colecciones de obras por poca plata.

Gran surtido de Misales, obras de Religión, de ciencias, novelas, papel, tarjetas y sobres de varias clases. Solamente por pocos días mientras dure el definitivo arreglo del local. Avenida Central, entre la sombrerería de D. Manuel Veiga y la relojería de los señores Soto y Quesada.

Los que padecen de asma y de otros trastornos bronquiales deben leer la carta que transcribimos á continuación:

"Sres. Scott & Bowne, Nueva York."

"Muy Sres. míos: He usado su preparado Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa en dos casos que me han dado excelentes resultados; uno era de broquitis capilar y otro de asma bronquial, cuyos parosismos eran sumamente dolorosos. Los efectos del preparado en ambas enfermedades han sido eficaces.

Soy de Uds. S. S. y amigo

LDO. JOSÉ RAMÓN LUNALE.

Miembro del Juro Médico de Santo Domingo y Médico de los asilos de Beneficencia y Manicomios, Calle de Sánchez, número 23, Santo Domingo, R. D."

Enfermedades de los ojos.

JUAN ARREA Y GOSP,

MÉDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida, O.

ERISIPELAS.

En la línea del ferrocarril de Chicago, Burlington & Quincy, como á 29 millas al Oeste de Galesburg se encuentra el pueblo de Biggsville. En años anteriores era notable este pueblo por su comercio, pero recientemente ha decaído mucho.

En este pueblo vive la señora Rhoda Talcott, anciana de 81 años quien refirió á un representante del diario *Republican Register* lo siguiente:

"Hace más de treinta años me dió un resfrío que al poco tiempo se convirtió en erisipelas. La enfermedad se agravó y por espacio de diez y seis años me ví privada de dar un solo paso. Hubo una época en que uno de los médicos que me asistían propuso que se me amputase una pierna, pero luego se decidió no hacerlo. Me asistieron muchos facultativos entre los cuales recuerdo al Dr. Fitch, de Sheridan, Estado de Iowa; el Dr. Brown, de Chanute, Kansas; el Dr. Scarft, de Burlington; el Dr. Trembly, de Oakland, California; el Dr. Searle de Ga-

lesburg y otro médico muy célebre en Kansas City.

Lo más que pudieron hacer estos facultativos fué aliviarme ligeramente de cuando en cuando, pero ninguno de ellos pudo curarme, y mi vida se iba consumiendo en eterna tortura. Á pesar de los esfuerzos de los médicos, las erisipelas que se habían confinado á una pierna, atacaron al cabo la otra y las llagas llegaron á ser del tamaño de un peso de plata. Para poder dormir se veían obligados los médicos á administrarme dosis de morfina, y en cuanto á caminar, eso no me era posible á causa de los constantes dolores. Las piernas se me hincharon de tal modo que su tamaño llegó á ser dos veces mayor que el natural.

Así las cosas oí hablar hace como un año de las Píldoras Rosadas del Dr. Williams. Como último recurso determiné probarlas, más por no dejar de hacer algo por la vida que por que me alentase á ello la más mínima esperanza. La mejoría comenzó en seguida y hoy me encuentro perfectamente bien, á pesar de mi edad y de los sufrimientos que por tantos años me agobiaron."

Nuestro representante visitó también al señor Jorge Kelly hijo del principal comerciante del pueblo. Este joven se curó un dolor en el estómago y espaldas con las Píldoras Rosadas del Dr. Williams.

Las Píldoras Rosadas del Doctor Williams contienen en forma condensada los elementos necesarios para dar nueva vida y riqueza á la sangre y para restablecer los nervios. Son específico infalible para enfermedades como la ataxia locomotriz, parálisis parcial, baile de San Vito, ciática, neuralgia, reumatismo, dolores de cabeza nerviosos, palpitación del corazón, cutis pálido y anémico, frialdad de las manos y de los pies, y toda clase de debilidad en ambos sexos.

Todas las farmacias de este país venden las Píldoras Rosadas del Dr. Williams. Cualquiera persona que tenga dificultad en adquirirlas, debe dirigirse á la casa Dr. Williams Medicine Co. de Schenectady, New York, y será avisado dónde comprarlas. La misma casa cuenta con un departamento médico para atender gratuitamente á las consultas de los pacientes donde quiera que se encuentren.

(Del diario "*Republican Register*," Galesburg, Illinois, E. E. U. U.)

REMITIDO.

Señor Redactor de

LA UNIÓN CATÓLICA.

San Antonio de Belén, Octubre 10 de 1896.

Muy señor mío:

Dicen que "donde se llora, allí está el muerto;" y en el presente caso cabe aplicar el proverbio.

En el número 2,359 de *La Prensa Libre*, correspondiente al 6 de este mes, vió la luz pública un artículo en que, de la manera más vil, se injuria y trata de degradar á un honrado vecino de este pueblo, por el simple delito de haber levantado la voz dicho señor contra el desorden que aquí había en la inversión de la cuota con que los militares contribuyen todos los segundos domingos para pagar los gastos que demanda el viaje del Instructor.

Bien conocemos que el señor á que aludimos, carece de principios, como la mayor

parte de nuestro pueblo; pero también confesamos que tiene mucho más sentido común que el pequeño círculo de sus críticos, que no pueden expresar ni aún someramente sus ideas. Él lo hizo con la esperanza de que en adelante hubiese orden, como amigo que es de que en todo lo haya; y creemos que no saldrán fallidas sus esperanzas, pues ya tenemos noticia que el señor Comandante nombrará un tesorero que colectará los fondos y hará los gastos necesarios.

Esto, señores, creemos que se habría conseguido aun sin necesidad de que esa respetable porción del batallón (ofendida no sabemos por qué) hubiera ido á que les elaborase el pulido artículo el correctísimo escritor, ex-maestro de este distrito, el cual no deseaba otra cosa sino que llegase el momento en que aunque fuera indirectamente, pudiera dar expansión al espíritu de venganza que contra dicho señor abrigaba, pues él era uno de los miembros de la Junta, que habían firmado el memorial en que se pedía su destitución, y así se desató en dicho artículo, en injurias é improperios contra él, á nombre de los demás.

Pero sepan los ilustres enemigos del firmado Belemita, que no está sólo y que estaremos con él hasta última hora.

UNOS AMIGOS.

MOVIMIENTO MARÍTIMO.

Llegada de vapores.

PUNTARENAS, 10—10 a. m. Vapor N. A. *City of Panamá*, procedente de Panamá. Correspondencia: 3 sacos. Pasajeros: Manuel Hierro y Delfino Pasco; 477 bultos mercaderías.

Noticias por cable.

Habana, 7.—Notician de Pinar del Río que Maceo marchó hacia Oriente atacado á cada paso por los españoles. Ayer llegó de Londres el vapor británico *Cayo Romano*; trajo á remolque la lancha armada *Dependiente*, comprada en Inglaterra para reforzar la guarda costa española.

Madrid, 7.—Todos los despachos enviados de aquí hablan de la conferencia que acaba de verificarse entre Campos y el Ministro de la Guerra, respecto á Cuba y las Filipinas.

Berlín, 7.—Se anuncia semi-oficialmente que Alemania, la Gran Bretaña y los Estados Unidos han resuelto nombrar al Doctor Rafael Presidente del Consejo Municipal de Apia Somoa. Este señor ocupa actualmente el puesto de Asesor de Dar Essalaam, lugar situado á 25 millas al Sur de Zanzibar.

Barcelona, 7.—El domingo llegó á esta el Doctor Riscal á bordo del vapor *Isla de Dikanay*; está detenido en la cárcel de Monjaich acusado de haber sido el promotor de la revolución en las Filipinas. El Gobernador de Manila pide que se le devuelva para allá.

Londres, 7.—Un telegrama de París para la *Gaceta de St. James* dice que durante la representación de la ópera dada en honor del Czar y la Czarina, el Czar se enfermó y tuvo que retirarse. Se dice que su enfermedad se debe á las viandas mal cocidas que comió en el banquete que el Presidente Faure le obsequió en el Palacio del Eliseo. Su Majestad se sintió mal después del banquete y tuvo que acostarse por una hora, antes de ir á la Ópera. Ayer murió, á la edad de 48 años, Víctor de Lesseps, hijo del famoso ingeniero; según el informe publicado por la prensa, de Lesseps, murió á consecuencia de una caída de la escalera, pero hay rumores de que se suicidó. En un artículo de fondo, de la *Gaceta de St. James* dice que no hay señas de arreglo de la disputa anglo-venezolana; cita todos los insultos y ultrajes cometidos en personas de oficiales ingleses, y añade que si éstos insultos hubieran sido ofrecidos

á la más miserable hermana república Suramericana, el resultado habría sido la guerra; que ninguna potencia europea hubiera tolerado semejante estado de cosas; y sin embargo, nosotros quedamos con los brazos cruzados aceptando bofetón tras bofetón. Dice que espera sinceramente que las negociaciones con los Estados Unidos resultarán en una paz completa, pero que nada ganamos por cerrar los ojos pidiendo la paz donde no la encontramos.

París, 8.—A pesar del tiempo amenazante, toda la ciudad está de gala. Las calles cuajadas de centenares de millares de nativos y extranjeros. La excitación causada por la visita del Czar y la Czarina aumenta cada día más. Los periódicos de todo color político se expresan muy satisfechos con los discursos pronunciados por Su Majestad, especialmente con aquel que pronunció en el Palacio del Eliseo. Como el Czar dejó su tarjeta á las residencias del Presidente, del Senado y de la Cámara de Diputados, la prensa encuentra en este hecho que Su Majestad acepta la forma de Gobierno republicano. En un artículo de fondo que se publicó hoy, el *Figaro* expresa la opinión general: dice se han cambiado hechos conclusivos y palabras definitivas, y es probable que todo será concluido en Chalons; pero lo que ha pasado es suficiente para convencer á Europa de nuestra unión. Hoy Sus Majestades visitaron los principales edificios de la ciudad y presenciaron la colocación de la primera piedra del puente Alejandro 3º, el cual servirá para la exposición de 1900; á las 9 y 35 a. m. M. Faure llegó á la Embajada rusa, donde encontró á Sus Majestades listas para el paseo; salieron en carruaje abierto, escoltado por un escuadrón de caballería; visitaron la Catedral de Nuestra Señora.—Fueron recibidos en la entrada por el Cardenal Richard, Arzobispo de París, acompañado del alto clero. Guardados por el Cardenal, Sus Majestades visitaron la nave y las capillas principales; paráronse un rato ante la tumba de Pasteur; después de inspeccionar el tesoro de la Catedral, se fueron al Palacio de Justicia acompañados del Ministro de Justicia y los principales jueces. En seguida visitaron el Hotel de los Invalidos, donde llegaron á las 11 y 30 a. m., fueron recibidos por un gran concurso de generales. El Czar pasó unos momentos en silenciosa contemplación ante la tumba de Napoleón. Por una nota semi-oficial se sabe que el Czar se expresó muy satisfecho y mostró profunda emoción por las brillantes fiestas hechas en su honor.

TURNO

A BENEFICIO DE LA IGLESIA DE San Francisco de Paula el domingo 18 del presente mes.

Dios Nuestro Señor hace resaltar en sus obras su omnipotencia, cierto; pero quiere que nosotros de una manera espontánea trabajemos y perseveremos en todas aquellas destinadas á honrarle y glorificarle. Por esto, en la construcción de este templo de **San Francisco de Paula** se hace preciso que los señores albañiles y los vecinos de Mata Redonda, por su Patrono, con la ayuda de los constantes devotos de **SAN FRANCISCO**, redoblemos los esfuerzos en cada turno y más en éste, para que el producto sea suficiente á pagar la nueva deuda y sostener el trabajo. No olvidemos que nuestra buena voluntad Dios la colmará de bendiciones imperecederas.

La Directiva compuesta de doña Adelia C. de Montealegre, doña Julia A. de Rojas y demás señoras y señoritas avisa, que se correrá ese día la rifade los valiosos pendientes de diamante, y que esperan recibir gran acopio de donativos más.

Siempre llamamos la atención á la mucha arena que se necesita; sin ella no puede continuarse.

San Francisco de Mata Redonda, Octubre 9 de 1896.

RAFAEL PORRAS, Vicepresidente de la Junta.

NOTA:—Suplicamos á los concurrentes avisen que protestantes ó espiritistas reparten ó introducen allí impresos contrarios al dogma católico.

RESTAURANT DEL COMERCIO

7ª Avenida, N° 152

ALMUERZO.

Plato especial para hoy:

Cazuela á la Americana.

Pescado á la Mayonesa.



Siempre á Mano.

El éxito es el premio de la vigilancia. Dicen los ingleses que "una onza de precaución vale más que una libra de cura." El preludio de la terrible Tisis es frecuentemente un catarro ó tos. Cúrese la tos, deténgase el catarro, y se evitará la Tisis. Todas las familias, y especialmente las que viven fuera de poblado, deben tener siempre á mano la

Emulsion de Scott

para evitar y curar la Tisis, Escrófula, Anemia, Extenuación, Debilidad General, Catarros y Resfriados. Esta medicina produce fuerzas y crea carnes. La legítima lleva en la cubierta la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestas. De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

SCOTT y BOWNE, Químicos, Nueva York.

Rafael Meza H. DENTISTA. 5ª Avenida, Este. N° 157.

Oportunidad.

Se vende un solar en la ciudad Richmond cerca la Sabana. Informarán en la Imprenta de J. Canalias.

JARABE FÉNICO de VIAL

Este Jarabe contiene el principio activo del alquitrán desembarazado de los productos irritantes que hacen su absorción desagradable y difícil su digestión. Combate los microbios ó gérmenes de las enfermedades del pecho, y da maravilloso resultado en las Bronquitis, Aasma, Tos, Coqueluche, Grippe, Ronquera.

Deposito en PARIS, 8, rue Vivienne y en las principales farmacias.

Hierro Natural GLOBULOS SANGUÍNEOS

EXTRAIDOS DE LA SANGRE FRESCA por CHAPOTEAUT

Los trabajos del profesor BOUSSINGAULT han confirmado que el hierro existe naturalmente en la sangre en cantidad de 5 gramos, no hallándose en la hemoglobina sino en los corpúsculos denominados GLOBULOS SANGUÍNEOS, y estos globulos son los que M. CHAPOTEAUT ha conseguido aislar y obtener en polvo que introduce en cápsulas redondas.

Esta preparación, reconstituyente de primer orden, es según la opinión facultativa, muy eficaz contra la anemia, los colores pálidos, la falta de fuerzas, el alago y los estados de languidez debidos al empobrecimiento de la sangre. Por su forma inmediatamente asimilable, los globulos sanguíneos convienen hasta á las personas delicadas que no soportan las combinaciones ferruginosas metálicas.

Deposito en Paris: 8, rue Vivienne

Y EN LAS PRINCIPALES DROGUERIAS Y FARMACIAS

ELIXIR DIGESTIVO de PEPSINA DE GRIMAULT Y C^{IA}

Deliciosa preparación que suple en el hombre la falta de jugo gástrico, elemento indispensable de la digestión. Cura ó evita: Malas Digestiones, Nauseas y Acidias, Gastritis y Gastralgias, Jaqueca, Vómitos, Diarrea, Calambres de estómago, Embarazos gástricos, Enfermedades del hígado. Combate los vómitos de las mujeres encinta y tonifica á los ancianos y á los convalecientes.

PARIS, 8, r. Vivienne y en las principales F^{ms}.

HIERRO GIRARD

El profesor Girard, encargado de la Memoria á la Academia de Medicina de París ha comprobado que los enfermos lo aceptan fácilmente, que lo soporta muy bien el estómago, reanima las fuerzas y cura la cloromanía; y lo que particularmente distingue esta nueva sal de hierro es que no sólo extrae, sino que combate el extrínseco, y elevando la dosis provoca numerosas deposiciones.

El HIERRO GIRARD cura la palidez de color, los calambres de estómago, el empobrecimiento de la sangre; fortifica los temperamentos débiles, excita el apetito, regulariza el trabajo mensual, y combate la esterilidad.

Dep. en Paris, Casa GRIMAULT & C^{IA}, 8, r. Vivienne, y principales Farmacias y Droguerías.

NUEVOS PERFUMES

PARA EL PAÑUELO

DE RIGAUD Y C^{IA} PERFUMISTAS DE LAS CORTES de España, Grecia y Holanda

ESENCIA: Lucrecia, Lilas de Persia, Graciosa, Eau d'Espagne, Bouquet Royal, Reseda, Muguet des Bois.

JABONES Y POLVOS DE ARROZ A LOS MISMOS OLORES

8, rue Vivienne, 8, PARIS.

CARNE y QUINA
El Alimento mas reparador, unido al Tónico mas eficaz.

VINO AROUD CON QUINA
Y CON TODOS LOS PRINCIPALES NUTRITIVOS SOLIDOS DE LA CARNE

CARNE y QUINA son los elementos que entran en la composición de este potente reparador de las fuerzas vitales, de este fortificante por excelencia. De un gusto sumamente agradable, es soberano contra la *Anemia* y el *Apatamiento*, en las *Clasuras* y *Coelenterias*. Contra las *Diarreas* y las *Afecciones del Estómago* y los *Intestinos*. Cuando se trata de despertar el apetito, asegurar las *digestiones*, reparar las *fuerzas*, enriquecer la *sangre*, aliviar el organismo y prevenir la *anemia* y las *epidemias* provocadas por los *calores*, no se conoce nada superior al *Vino de Quina de Aroud*.

Por mejor. en Paris, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, rue Richelieu, Succesor de AROUD.
Se vende en TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.

EXIJA SE el nombre y la firma **AROUND**

Las Píldoras que usamos las **PILDORAS DE DEHAUT** DE PARIS

no tienen en purgarse, cuando la necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, estas no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le convienen, según sus ocupaciones. Como el cansancio que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente a volver a empezar cuantas veces sea necesario.

PILDORAS BLANCARD
con **Yoduro de Hierro Inalterable**

PARIS 1889

Participando de las propiedades del **Yodo** y del **Hierro**, estas Píldoras convienen especialmente en las enfermedades tan variadas que determina el germen escrofuloso (*Humores*, *obstrucciones* y *Humores fríos*, etc.), afecciones contra las cuales son impotentes los simples ferruginosos; en la **Clorosis** (*colores pálidos*), **Leucorrea** (*flujos blancos*), en la **Amenorrea** (*menstruación ausente o difícil*), la **Tisis**, la **Síntis** constitucional, etc. En fin, ofrecen a los prácticos un agente terapéutico de los mas purgantes para estimular el organismo y modificar las constituciones linfáticas, debiles o debilitadas.

N. B. — El Yoduro de Hierro Impuro o aluralo es un medicamento infiel e irritante. Como prueba de pureza y autenticidad de las verdaderas Píldoras de Blancard, exijase nuestro sello de plata reactiva, nuestra firma adjunta y el sello de la *Union de Fabricantes*.

Farmacéutico de Paris, calle Bonaparte, 40
DESCONFIESE DE LAS FALSIFICACIONES

GARGANTA, VOZ, BOCA
PASTILLAS de DETHAN

RECOMENDADAS CONTRA LOS MALES DE LA GARGANTA, EXTINCIONES DE LA VOZ, INFLAMACIONES DE LA BOCA, EFECTOS PERNICIOSOS DEL MERCURIO, IRRITACION QUE PRODUCE EL TABACO, Y ESPECIALMENTE A LOS SENSIBLES, PRECOCES, ABOGADOS, PROFESORES Y CANTORES para facilitar la Emision de la Voz.

Dr. Adh. DETHAN, en Paris, y en todos depositos de remedios franceses en España. — Precio: 12 Rs.

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la **BOTICA FRANCESA**.

Curarina de Juan Salas Nieto.

Sorprendentes han sido los resultados obtenidos últimamente por la aplicación de la **CURARINA** DE JUAN SALAS NIETO, como antídoto contra mordeduras de culebras y toda clase de animales ponzoñosos. El inventor de este gran remedio recomienda muchísimo su eficacia en los casos de *Fiebres palúdicas*, la *Fiebre Amarilla* y la *Colerina* y como preservativo contra estas enfermedades.

Se vende al precio de costo por mayor.

Único importador y Agente General en Costa Rica,
JOSÉ M^o CASTILLO G.

Consérvese la Salud!!
MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante.

El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Ríones, Bazo e Intestinos.

CURA RADICALMENTE: *Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga.* &c., &c., &c.

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.

LA CONTRADOLINA.

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo. **DÓSIS de 25 a 50 CENTÍGRAMOS.**



¡Por Mayor!

Arroz; maíz; manteca; harina; Canfin Astral, alambre para cercas; hierro para techos; avena para bestias; cacao; papel para imprenta, muy barato;

CIMENTO ROMANO

de la mejor calidad; parafina y materiales para jabonería; pinturas; aceite y aguarrás; y algunos otros artículos á precios muy bajos.

Gabriel Coronado.

¡Uvas! ¡Uvas!
VENDO SARMIENTOS
á toda persona que desee obtener matas de uvas, puede dirigirse á la **Carpintería y venta de ataúdes** de **PEDRO SUÑOL**, CALLE DE LA MERCED

ó sea, 19, Sur, número 251, donde encontrará Sarmientos de la Parra que da uvas acreditadas.

Precio: \$ 2-00 el Sarmiento; al que compre de 6 para arriba, se le hace un descuento del 15%; daré instrucciones del modo que los cultivo, permitiéndoles ver las que cultivo.

EL VINO
DOMAINE DE CATOY
SE VENDE EN CASA DE **L. CHARPENTIER & Hno.** á los precios siguientes:

Caja.....	\$ 9-00
Botella.....	1-00
½ botella.....	0-50
Barril de 6 docenas ya embotellado, devolviendo el casco.....	45-00

Matías Núñez.

ofrece al público sus servicios para obras de Carpintería y Evanistería, las que ejecutará con esmero y exactitud. Ha establecido su Taller en la calle 22, n^o 54, frente al Teatro nuevo.

También ofrezco madera lista de buena calidad, como tablas tabloncillos alfajías, tablilla y toda clase de maderas de Constrcción.

SASTRERIA DE VICENTE MONTERO.
FRENTE AL GRAN HOTEL.

Este establecimiento acaba de recibir un gran surtido de géneros que ofrece á sus numerosos parroquianos. Puntualidad y baratura son los distintivos de esta casa.

HEADLINE El incomparable Remedio para la **Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemicrania**, y todas clases de **Dolores de Cabeza.**

UNA CURA INMEDIATA. — ¡NUNCA FALTA!!
De venta en todas las Boticas.

Jabonería Nueva.

El depósito de esta Fábrica, se encuentra frente al edificio del mercado, al lado Oeste, donde ofrezco jabones amarillos y barcinos de la mejor calidad, y á precios sumamente bajos.

Gabriel Coronado.

MIGUEL DOBLES
Médico-Cirujano de la Universidad de Nueva York, debidamente incorporado en la Facultad Médica de esta República, ha abierto su Despacho en la ciudad de Heredia, casa N^o 24, esquina S. E. de las calles "Plaza Nueva" y "Progreso."

Allí se le encontrará para consulta de 8 á 10 a. m.; 1 á 2 p. m.; 5 á 7 p. m.
12-9

SCHWARTZ, LOWE & C^a

Esta acreditada casa acaba de recibir:
Gran surtido de **CONFITERÍA**, el mejor que ha llegado al país, conservas, leche condensada, ostiones fresquíssimos, té de superior calidad, cognac de las mejores fábricas y cerveza de todas las marcas.

EXCELENTES GÉNEROS de seda, al ínfimo precio de \$ 8-00 el corte.

MAGNÍFICOS VINOS, examinados por el Instituto Nacional de Higiene, á precios más bajos que en los demás establecimientos.

Y en fin, cuanto apetezca el gusto más refinado.

DR. ROS POCHE,
MÉDICO CIRUJANO.
7^a Avenida, Oeste n^o 169 y 173.

Especialista en partos y enfermedades de las señoras.

Horas de consulta: de 12 á 3 p. m.

Para las personas que necesiten operarse y sus moradas no reúnan las condiciones que exige la cirugía moderna, ó que residan fuera de la capital, tiene establecido en su oficina, un bien montado gabinete quirúrgico donde los pacientes serán operados y asistidos hasta su completa curación.

DR. M. FISCHER
Cirujano Dentista americano
Frente á la Plaza de Artillería.
ANTIGUO DESPACHO DE LOS DOCTORES **CALNEK y ULLOA.**

Graduado en la Facultad de Filadelfia é incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica, tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en todos los últimos adelantos de esta profesión, garantizando buen éxito en sus operaciones.

Precios equitativos

Tip. de San José.